

LOGRO ESCAPAR A LA POLICIA EL "COLORADO"

La fuerza gubernamental
la Fuerza Pública, así
como a Policarpo Soler

HECHOS GRAVES

Ocupado un arsenal y las
herramientas para hacer
falsas chapas de autos

La fuerza gubernamental logró la
captura de los revolucionarios León Lemos y
Policarpo Soler Cruz, que se dieron refugio
en la casa San Carlos número
36 entre Morelos y Alfredo Zuloaga.
El regente Santiago Sánchez, fue uno
de los primeros heridos en este
largo duelo que siguió de apertura
y las fuerzas gubernamentales del
CERAS y el de la Policía Nacional. El
herido, fueron varias personas heri-
das, entre ellas la esposa de Soler,
además Ciudadela Díaz Rodríguez,
murió por herida en la boca de
estómago y una operación en el estomago
de la señora de Soler. Pedro
Vila, asesinado por "El Chango Vila"
y Marcos Túroff, que murió muerto
en una cama del Hospital de Enfer-
medades, en donde fueron ingresados
heridos.

La fuerza de "El Colorado" y de Soler
La fuerza de León Lemos Lemos
y de su socio el ex teniente de la
Policía Nacional, Policarpo Soler, se
metió en horas de la madrugada de
ayer, y a las 5:30 am despidieron a los al-
rededores de la casa Avenida Mé-
jico, entre Morelos y Santa Teresa, en
parte El Bosque, el jefe de la Fuerza
General Quirino Uribe, los coman-
dantes Rego, Montiel, Ignacio
Mendoza y C. Martínez Lázaro, el
sargento Santiago Medina, los vigili-
os A. Rojas y numerosos oficiales
y demás pertenecientes, pertenecientes
a autoridades de mara. Frente la
fuerza pública entró la residencia y
el compatriota que "El Colorado" y Soler
habían abandonado la casa a bordo
de un automóvil se presentó a ti-
rular el vehículo, a través de la plante
de radio, al mismo tiempo que se
practicaba un amplio registro, ocupán-
do un pasaporte a nombre de Soler
y otro de su señora Ciudadela Díaz
Rodríguez, cinco joyas de chapas
falsas para automóviles de alquiler
y una cantidad de maquinaria óptica;
unas presentaciones de regimiento
en el CERAS; una escopeta de repeti-
ción, calibre 12, conservables des-
cubiertas de autoridades. Thom-
pson dos para portar, cuatro maga-
zines de dos kilos cada uno y otro
para autoridades; un maletín de
moto; un transformador de corriente
al exterior; numerosas herramientas
para la fabricación de chapas de
autos; guantes de cuero; alfileres; una
camisa, sombrero, reloj, reloj de 20 dí-
as, un reloj de pulsera, reloj de pulsera
y otros artículos.

La fuerza policial

Ya pasadas las 11 de la mañana de
ayer, los agentes del CERAS y de la
Policía Nacional, así como numerosos
oficiales del Ejército, encargados
de continuar la acción iniciada en
horas de la madrugada en Mariana,
el breve confundido de que León
Lemos y Policarpo Soler se habían
refugiado en Santiago Sánchez, en la
casa San Carlos M. Alba, reporte conoci-
do por Loma de Chapala, se dirige-
ron hacia ese lugar, y después de
rodar el edificio, esperaron las oportu-
nas órdenes para iniciar la cap-
tura.

Trascendentes agresiones

En esa acción, tomaron parte numerosos
trascendentales agentes del orden, fuer-
zas combinadas del CERAS, de la
Policía Nacional, del Ejército y casi to-
dos los carros perseguidores. Esas
fuerzas la dirigía el teniente Cruz y
májormente presentes el general Uribe,
los comandantes Rego, Montiel, Mit-
chell, León, pertenecientes al Servi-
cio de Investigaciones y otros oficiales
policiacos.

Ese movimiento de fuerzas de in-
fantería y numerosos otros la aten-
ción de los vecinos y del público,
comenzando los primeros a abando-
nar sus residencias por temor a ser
víctimas de los balañazos los
cuales se agrupaban por los alrede-
dores de la casa para presenciar la
captura de los insurrectos.

Dessajados los lugares de peligro

Completando ordenes superiores, la
Policía comenzó a disolver los gru-
pos de curiosos que, sin medir el pel-
igro, se agrupaban al frente y fondo
de la casa sitiada. De esta maner-
a se desbarató el lugar, aunque a clara
distancia se veían otros edificios
de personas armadas de presenciar la
intervención policial. Todos expe-
rtaban que se "retiraran" en forma
sorprendente al entrar a la residencia del
ex comandante Martín Díaz, en el
reporte Uribe de donde han des-
cubierto las fugas revolucionarias que
han dado lugar a tanta violencia en
identidad personales de alto y otro
bando.

Se toman presentaciones

Las fuerzas policiales tomaron
presentaciones en la página 61

Logró escapar a la policía el...

residencia de la Pcia. PRIMERA:

dos los procedimientos para que, en caso de tener que arriesgar detención—como lo hicieron—ellos se huyeron, al hoy cuadra, análisis de averiguar el espectáculo a costa disuadir difundiendo la captura de León Lemus y de Soler.

Una vez tomadas estas precauciones se dio la orden de penetrar en la residencia de San Carlos 34, pero cuando las fuerzas policiales saltaron la escalera que conduce al segundo piso, por una de las ventanas dieron los agentes—más el saldo de una ametralladora que abrió fuego contra ellos.

Se batieron a tres policías y ocupantes de la casa.

En vista de la decisión de los fugitivos y de los que se hallaban juntos a ellos, se ordenó disparar contra el edificio, manteniéndose un intercambio de ametralladoras, pistolas y revólveres por espacio de una hora y media, al mismo tiempo que la fuerza policial tomaba los edificios del segundo piso, dispuesta a llegar rápidamente hasta las habitaciones donde se encontraban los amigos de los fugitivos, para de una forma u otra, lograr detención y dar fin a aquella tensión que había puesto en grave peligro la vida de los pacíficos ciudadanos que transitaban por aquel lugar y de los residentes de la Loma de Chapín, queafortunadamente no fueron víctimas de los balazos.

Casa en el edificio

El edificio de San Carlos 34 es de madera, construcción y techo de planchas. En la baja ciudad Corrientes Grande, que era espaciosa, el segundo piso tiene buenas divisiones originales. Soler, su mujer Caridad Díaz Rodríguez, que además tienen segunda a la señora Francisca Martínez, con sus tres hijos: Leandro, de 8 años, José, de 3 años, y Alfonso de 2 meses, siendo su esposo Ramón Espinoza, de quien está separada y en la casa de él desde hace más de seis años.

Junto a Caridad estaba de visita su hermana Rosalía, de igual edad que su esposa de 22 años, y su esposo, Pedro Vila, trabajador sorprendido al oírse el trueno.

La confusión y la fuga

Algunas horas más tarde fueron dispersadas por las fuerzas de los agentes del GRAS y de la Policía, en el interior de la casa se produjo un intenso combate, lanzándose al pavimento la señora Francisca Martínez, con sus hijos, que estaban en la cocina, Rosalía, y su hermana Caridad, mientras los hombres que allí se hallaban, al darse cuenta de que se veían imposibilitados de continuar haciendo fuego contra la Policía debido a la superioridad numérica de aquélla, optaron por escapar antes de ser invadidos o caer en manos de la autoridad. Así fue como algunos huyeron por el fondo de la casa, saliendo por una ventana que daba a un plato verano cubierto de arbustos uno de los fugitivos, Pedro Vila, herido herido, cayó entre la espesura de la hierba, siendo recogido por algunos policías que custodiaban ese lugar.

Persecución de la Policía y recoge heridos

Una vez que la residencia fue abandonada por los que se habían enfrentado a la fuerza pública, ésta penetró en ella y procedió a prestar auxilio a la señora Caridad Díaz y a María Tauler, conocida por "El Colorado", del que se ignoran sus demás generales y domicilio, siendo trasladados rápidamente, en una ambulancia, al Hospital Municipal, junto con Pedro Vila, para que fueran atendidas sus heridas.

Rescate de El Colorado y Soler

A punto de que se largara que los fugitivos de Mariano León Lemus y Polícarpo Soler se habían refugiado en casa de la mujer de éste, Caridad Díaz, no se pudo dar con ellos en el registro realizado, actuando como aprovechando la confusión, abandonaron la casa, bajando por una escalerilla que colocaban de su profesor a un vecino del edificio.

Todo en desorden

La residencia, que tiene la escalera de entrada a la derecha y se precede por un recibidor, un cuarto de baño, la cocina y dos pequeñas habitaciones en la parte izquierda, un comedor al fondo, por donde bajaron todos los reunidos, está ligeramente amueblada, pero en desorden el mobiliario, como demostración de que los ocupantes huyen de un lado al otro para evadir los proyectiles, a pesar de que no se observan en su interior impactos y sí en la fachada.

Un registro

Lmediatamente después que la Policía dominó la situación y se designaron parejas para la busca y captura de los fugitivos Soler y "El Colorado", se efectuó un minucioso registro que dio por resultado la ocupación, en el garaje de la casa, de dos automóviles, uno, el circulado por la madrugada, al autor de Mariano, y otro, con chapa 20123, confeccionado con dos pedazos de chapa que unidos formaban esos guardias, y desarmado, soldado y pintado convenientemente.

Asimismo la Policía que en esos momentos huyeron del reparto Mariano León Lemus y Soler, en horas de la madrugada, cuando se vendió el registro de la calle Bruna.

Sistema de mariposa

Las autoridades que tomaron parte en la acción dijeron que los requerimientos utilizaban en los automóviles destinados a perpetrar ataques personales, el sistema conocido por "Mariposa" que consiste en cambiar rápidamente una chapa por otra.

cuando el automóvil salió en marcha, despidiendo así a la Policía.

Continuando el registro, se ocuparon además de los dos coches, cuatro ametralladoras, una de las cuales empleó uno de los heridos en hacer fuego contra la Policía, con cápsulas caídas al suelo, prendas, 400 balas de ametralladora, numerosas uniformes de agentes de la Policía con sus correspondientes gorras, uniformes de oficiales y empleados de despachos; una colección de todos los tipos de los uniformes utilizados por los jefes de la Policía, Ejército y del Gras, numerosas fotografías de personas que se cree sean de adictos a su banda, disfraces y ropas de hombres y de mujer y numerosas fotografías para la fabricación de chapas y chapillas para autoridades y además los uniformes y cascos.

Vuelta de los heridos

Algunos individuos que presenciaron desde su oculto, las persecuciones la captura de León Lemus y Soler, aseguran que cuando el fuego cesó intentaron salir, los ocupantes de la casa y los sitiadores pudieron observar que por el lado de recepción da a un costado de la residencia de la planta baja, un individuo, cuyas telas correspondían con las de Soler, tomó un vehículo y desapareció del lugar.

Los heridos

El doctor Huergo, médico de guardia del Hospital Municipal, procedió a asistir a Caridad Díaz, que presentaba una herida de bala en el dedo índice de la mano derecha con el pronóstico abierto en el dedo; a Tauler se apreció otra herida de igual naturaleza en la regla hombro-pantalla izquierda, con presencia de masa contusiva, otra herida en la deltoides izquierdo y otra más en la ingle derecha del mismo lado, siendo su estado tan grave que se dispuso una intervención quirúrgica que realizaron los doctores Pedro Fernández y Martínez. Pedro Vila fue curado de herida de bala en la mejilla derecha, sin salida ni orificio en el muslo izquierdo, con fractura doble.

Entubados

Cada uno de los heridos fue ingresado en salas distintas y custodiado por la policía armada de rifles, para evitar que los grupos exploratorios a su bandera pudieran visitar el hospital y sacudirlos.

El capitán Edmundo Jilante, al mando de la Sección Estación policial de la Jefatura de la Policía que se encargó en el citado centro hospitalario, algunas horas posteriores para que patrullaran para poder acudir en cualquier momento en auxilio de los vigilantes que prestan servicio en el interior de Emergencia.

Las actuaciones

Cuando la fuerza pública abandonó los alrededores de la casa San Carlos 34, se dirigieron a la 12^a Estación el capitán y comandante de la misma para iniciar las actuaciones.

Francisco Martínez, al prestar declaración, expresó que desde el domingo se encontraba recogida en la residencia de la señora Caridad Díaz. Se hallaba preparando el almuerzo de su protegido cuando fue sorprendida por los disparos, echándose al suelo en medio de sus numerosos hijos, evitando por virtud de los proyectiles.

Respecto a las personas que estaban en la casa, dijo que estaban habiendo visto a Tauler y Vila, y a las hermanas Díaz Rodríguez. En cuanto al origen del proyectil, lo desconoce.

La esposa de Vila

Atendida en llanto, permanecía en una de los bancos de la 12^a Estación, la joven Rosalía Díaz, hermana de Caridad y esposa de Pedro Vila. Al ser interrogada manifestó que como hacía tiempo que no veía a Caridad, convocó a su marido, Vila, para que la acompañara a la casa a visitarla, lo que en principio no quería hacer, pero a劝说 suyo, le complació. En las 11 y media de la mañana —dice—, cuando se iniciaron los disparos, presenciando cómo su hermano casi herido y cuando los agentes de la Policía y del Gras, portando armas largas y ametralladoras, irrumpían en la casa provocando el arresto de ella, mientras conducían a su esposo y su hermana al Hospital, por estar heridos.

Pese a los esfuerzos hechos por los actuarios para conocer de boca de la testigo quienes eran los que se habían en la casa y su apellido principal, fue de todo punto imposible porque declaró desconocerlos.

La Policía Secreta

Cuando los agentes eran interrogados en la estación policial, se presentó en talor Ernesto Vilas, jefe de la Policía Secreta, acompañado de varios de sus agentes que practicaban investigaciones alrededor del suceso. También estuvieron numerosos familiares y amigos de los heridos y el doctor Eusebio Fernández, que fue jefe de la Policía Secreta.

El doctor Masferrer

Cuando los agentes eran interrogados en el Hospital Municipal, hicieron acto de presencia numerosas personas entre ellas el representante a la Cámara Rolando Masferrer, dirigente del MDR y amigo del Colorado y de Soler, para interesarse por el estado de los pacientes.

Masferrer registró sin resultados

Con el propósito de lograr el arresto de León Lemus y de Polícarpo Soler, ejes principales de la acción, acompañada por las autoridades, grupos de agentes recibieron instrucciones superiores, continuando, después de haberse terminado el fuego entre fuerzas y policías, el registro de numerosas residencias de los alrededores de la Loma de Chapín y la calle Colorado, pues se tenían noticias de que aquéllos no habían podido escapar a la acción policial. Todos los registros, tanto en casas como en viviendas que se estimaban sospechosas, dieron el resultado apetecido, pues las dos figuras centrales del suceso, El Colorado y Soler, se habían esfumado.

Estimase que están fuera de La Plata

Según se rumoraba entre los guías, los fugitivos Soler y León Lemus habían llevado una vez más la persecución de la fuerza pública y se habían escondido de La Plata, seguramente, seguramente, en un lugar seguro del interior de la isla.

Possible la fuerza pública en que están aquel

A pesar de todas esas conjuras, los altos oficiales de los cuerpos de seguridad se sienten optimistas y aseguran que, de un momento a otro "El Colorado" y Soler caigan en su poder, pues aseguran que debido a las previsiones tenidas, no han podido salir de la ciudad.

A Urgencia las actuaciones

Terminadas las actuaciones se dio cuenta con ellos y con todo lo ocurrido, al Tribunal de Urgencia, quedando los vehículos a disposición del Gabinete Nacional de Identificación para que los permisos procedan a registrar las huellas que encontraron.

Felabres del General Uri

Cuando llegaban noticias a Palacio de mayor parte contradictorias—sobre la balacera ocurrida en uno de los barrios habaneros para capturar a Polícarpo Soler y a Orlando León Lemus, llegó a la mansión del Ejecutivo el Jefe de la Policía Nacional,

El general Quirino Uri, cuando abandonó el despacho del doctor Carlos Pinto Socarrás, dijo lo siguiente:

—Desde la madrugada—dijo—ya tenía confidencias de la presencia del "El Colorado" y de Soler en los alrededores de Mariano. Agregó que "cuando la policía oyó el disparo para corroborar de si fue recibido por gran cantidad de balazos de ametralladora y desde ese momento se inició el hecho que todavía se está produciendo".

El general Uri, que lucía profundamente cansado, dijo que se iba a dormir, porque tiene una hora.